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Ульяновск 
отпраздновал день 
рождения Гончарова.

О чем говорил Сергей Морозов 
на Санкт-Петербургском международном 
экономическом форуме.
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Готовы ли органы
местного самоуправления уйти 
от иждивенческой позиции?

Июнь - это какая-то дивная, незабвен-
ная красота. Зелень повсюду, ветер в лицо. 
Аромат сирени и буйство цветущих вишен 
- в начале. Первые ягоды в лесу - в конце… 
Июнь пахнет окончательно проснувшей-
ся землей, раскаленной пылью обочин, 
молодой хвоей. Это время длинных дней 
и коротких ночей. И небо - поднявшееся 
так высоко, как никогда, - солнце в июне 
отбеливает к полудню, превращая в вы-
цветший холст. 

В небо можно смотреть, как в про-
шлое, - вспоминая. Как в будущее - меч-
тая. И как в сегодняшний день - который 
больше не повторится.

Июнь 1941 года тоже пах сиренью и 
раскаленной пылью обочин. Только после 
22 июня лето кончилось. Потому что при-
шла война...

Моя свекровь, слыша высоко в небе 
тяжелый гул самолета, невольно вздраги-
вает. И сколько бы испытаний ни выпало 
ей потом, после войны, в  22 июня 1941 
года она возвращается той одиннадцати-
летней девочкой, которая впервые услы-
шала приближение смерти - заполнивший 
все небо тяжелый,  страшный и совершен-
но равнодушный звук.

Политика политикой, но было что-то 
особенно изуверское в том, чтобы начать 
войну в один из самых красивых месяцев 
года. Какая-то особая уловка, тонкий са-
дистский замысел, особый смысл и намек: 
нет ничего вечного, мир может переме-
ниться по щелчку пальцев, а жизнь будет 
стоить ровно столько, сколько стоит пуля.

С 22 июня 1941 года мир начал новый 
отсчет времени. Никто не мог предста-
вить в тот день, что ждет страну и народ в 
ближайшие годы. И не хватило бы на это 
воображения. Хотя, может быть, наша не-
способность заглянуть в будущее в этой 

ситуации - на руку. Ведь сейчас понятно 
- то, что было пережито, пережить было 
невозможно.

СССР потеряет больше 26 миллионов 
человек. Лишится 1710 городов, 70 ты-
сяч деревень, 32 тысяч заводов и фабрик 
и  98 тысяч колхозов. И спустя 75 лет вы-
росшие в военное лихолетье дети будут 
вздрагивать, услышав в небе гул…

Все плохое нужно забывать. Но война 
- это особый случай. Ее забывать нельзя. 
Не должны они уйти из памяти - тот день,  
75 лет назад, то высокое небо, наполнен-
ное гулом. Тот июнь. Потому что у него 
было начало. Но конца у него - не было…

Ведь у раздавленной гусеницами тан-
ков земляники запах мазута, а не сладо-
сти, а опаленная взрывами хвоя пахнет не 
зеленью, а горечью. И в выбеленное солн-
цем небо, порванное в клочья падающими 
на землю бомбами, нельзя смотреть как в 
будущее - у него его нет.

У нас оно - есть. И будет. Если будем 
помнить тот июньский день. И беречь мир, 
помня, какую цену за него заплатили.

      Продолжение темы на 

Гулкое небо 1941 года

не должны уйти  
из памяти ни тот день,  
ни то небо, наполненное 
гулом смерти. будущее  
у нас есть, пока мы  
это помним.

ГеорГий Кузнецов  �

В ходе внеочередной  XXV конференции 
Ульяновского регионального отделения  «Еди-
ной России» кандидатом от партии на губерна-
торские выборы 18 сентября выбран врио гла-
вы региона Сергей Морозов.

Перед этим, с 12 мая по 10 июня, во всех 27 
местных отделениях Ульяновского региональ-
ного отделения партии прошло предваритель-
ное голосование по определению кандидата 
на должность губернатора. Всего в праймериз 
участвовали пять кандидатов: Сергей Морозов, 
Андрей Редькин, Надежда Ярушкина, Андрей 
Шадышков и Руслан Кантемиров. 

В итоге тройку лидеров, чьи фамилии и 
были внесены в бюллетень для тайного голо-
сования на конференции, составили врио гла-
вы региона, директор ООО «Сельскохозяй-
ственное предприятие «Наша Родина» Андрей 
Шадышков и исполняющий  обязанности ди-
ректора ОГУСП «Совхоз Ульяновский плодо-
питомнический» Руслан Кантемиров.

За Сергея Морозова было отдано 135 голо-
сов, за Кантемирова и Шадышкова - по четыре. 

Выступая на конференции, Сергей Моро-
зов заявил: «Мы - команда «Единой России», 
команда Путина, который совсем недавно одо-
брил нашу работу и наградил меня 
главным - своим доверием». 

Сергей Морозов: 

Я не имею права 
подвести президента  
и нашу команду

Качество жизни завтрашнего дня  
будет зависеть от грамотного 
потребителя.

Жилищные уроки

еКатерина нейфельд �

На муниципальном форуме «Ульяновская 
область - для жизни, для успеха, для человека» 
в числе прочих вопросов  обсудили качество 
повседневной жизни. 

Жилищно-коммунальные услуги, жилье, 
комфортная городская среда - вот основные 
темы этой площадки. Федеральный эксперт, 
исполнительный директор «Школы грамотного 
потребителя» Александр Козлов поблагодарил 
Ульяновскую область за работу, направленную 
на воспитание активных собственников.

Учимся экономить
«Мы проводим всероссийскую акцию 

«День соседа» на протяжении двух лет. Бла-
годарны Ульяновской области, ее губерна-
тору Сергею Морозову за то, что эта акция 
поддержана на столь высоком уровне: сфор-
мированы организационные комитеты, про-
ходили праздники во дворах. Видно, что 
праздник приживается. Надеюсь, что в сле-
дующем году «День соседа» также будет про-
ходить во всех муниципальных образовани-
ях и с большим охватом», - отметил Козлов. 
По его словам, в Ульяновске он получил поло-
жительные эмоции от разговора с коллегами из 
органов местного самоуправления: «Нам важ-
но не просто донести информацию об измене-
ниях, которые происходят в сфере ЖКХ, но и 
получить обратную связь. Понять, что нужно 
донастроить, на что обратить внимание,  
что не работает».
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ЛиЛиана РахматуЛЛина �

Четыре десятка предпри-
ятий региона задолжали 80 
миллионов рублей 3000 со-
трудникам.  Такой долг  выяви-
ли сотрудники прокуратуры в 
ходе  проверок.  

Прокурор области  Сергей 
Хуртин на оперативном со-
вещании по вопросам соблю-
дения прав граждан на оплату 
труда отметил, что истинные 
цифры долгов по зарплате не 
знает никто.   В соответствую-
щие инстанции за отстаивани-
ем своих прав обращаются еди-
ницы обманутых сотрудников.  

С начала года в связи с 
выявленными фактами на-
рушений законодательства об 
оплате труда  возбуждено бо-
лее 165 дел об административ-
ных правонарушениях, в суды 
направлено свыше 1,4 тысячи 
заявлений, инициировано воз-

буждение двух уголовных дел. 
А  в рамках совещания  в  целях 
защиты гарантированных прав 
граждан Сергей  Хуртин объя-
вил генеральным директорам 
ОАО «Ульяновская корпора-
ция ипотеки и строительства» 

Альбине Гусевой,  ООО «Техно 
Связь» Александру Кудряшо-
ву, ООО «ВСК-ДОРСТРОЙ» 
Андрею Пашенцеву и ООО 
«Сурчанка» Марине Царевой 
предостережения о недопусти-
мости нарушения закона.  

Долг ОАО «Ульяновская  
корпорация ипотеки и строи-
тельства»  перед 43  сотрудни-
ками составил один миллион 
рублей.  ООО «Техно Связь» 
задолжало своим  работни-
кам 400 тысяч, ООО «ВСК-
ДОРСТРОЙ» - 700 тысяч 
рублей, а специалисты  ООО 
«Сурчанка» не видели зарпла-
ты с января месяца, долг ру-
ководства перед коллективом 
составил 1 миллион 300 тысяч.  
Прокурор области предупредил 
должников об административ-
ной и уголовной ответственно-
сти в случае непринятия мер по 
незамедлительному погашению 
имеющейся задолженности.

Прокуратура предупреждает
Руководителям четырех компаний вынесены предупреждения  
о недопустимости задолженности по зарплате. 

анна тищенко �

Акция в ознаменование  
75-летия начала Великой От-
ечественной войны состоится  
22 июня в 18.30 у главного вхо-
да в Ленинский мемориал. 

Подобное мероприятие 
впервые прошло семь лет на-
зад в Санкт-Петербурге и было 
посвящено 65-й годовщине 
полного снятия блокады Ле-
нинграда.  В тот день горожа-
нам предлагалось выключить 
в своей квартире свет и зажечь 
в окне свечу в память о жите-
лях и защитниках блокадного 
Ленинграда. Акция получила 
большую поддержку со сторо-
ны общественности, и с тех пор 
ее проводят практически во 
всех городах страны. 

В Ульяновске «Свеча памя-
ти» позволит всем желающим 
установить зажженную свечу 
в память о погибших родных и 
близких. 

Кроме этого, ульяновцы 
смогут посмотреть выступле-
ние Ульяновского государ-
ственного оркестра русских 
народных инструментов, где 
прозвучат мелодии 1940-х го-
дов. Сам Ленинский мемориал 

организует экскурсии по вы-
ставкам «Маршалы Победы», 
«Оружие Победы», «Лица По-
беды» и «Наследники Великой 
Победы». 

По словам организаторов,  

«Свеча памяти» - это продолже-
ние серии памятных мероприя-
тий Мемцентра, посвященных 
ратному и трудовому подвигу 
советского народа в Великой 
Отечественной войне. 

«Свеча памяти» вспыхнет  
в День памяти и скорби

киРиЛЛ Шевченко  �

В рамках пленарного за-
седания XIII сессии Совета 
региональных и местных вла-
стей Сергей Морозов озвучил 
основные положения разраба-
тывающейся народной губер-
наторской программы. 

Документ определит про-
грамму действий Сергея Моро-
зова на следующий губернатор-
ский срок. 

Целевая аудитория была 
выбрана верно. Именно муни-
ципальным депутатам предсто-
ит поддержать на первом этапе 
кандидата в губернаторы, кото-
рым региональное отделение 
«Единой России» за два часа до 
пленарного заседания выдви-
нуло Сергея Морозова.

С 6 по 16 июля ему пред-
стоит собрать в свою поддерж-
ку не менее девяти процентов 
подписей от депутатов пред-

ставительных органов муни-
ципалитетов и избранных глав 
районов.

Им же - депутатам районов 
и поселений - по сути, предсто-
ит реализовывать программу 
на низовом, но самом главном 
уровне. 

В центре программы - стра-
тегическая линия, определенная 
майскими указами президента 
Владимира Путина, и она станет 
составной частью уже принятой 
стратегией развития Ульяновской 
области до 2030 года. 

«Со второй половины нуле-
вых годов наша область прошла 
в своем развитии два качествен-
но различных этапа, - сказал 
глава региона. - Мы преодолели 
деградацию, депрессивное со-
стояние и сформировали осно-
вы для прорывного развития. 
Пришло время третьего этапа - 
время развития на качественно 
новом фундаменте». 

НЭП для области
От реформы управления до экономики знаний. 
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Сергей Морозов:

“В 2004 году Вла-
димир Путин дал нам шанс, 
символическим закреплением 
которого стало решение о 
завершении строительства 
моста через Волгу. Это фе-
номенальный акт сшив-
ки времен - возвращение 
Ульяновской области в свою 

историческую колею

”

Выборный штаб

В субботу, 18 июня, врио губернатора 
Сергей Морозов провел первое заседание 
оперативного штаба по содействию в 
организации выборов. «Мы должны 
обсудить немало организационных 
вопросов, которые требуют своего решения. 
Это энергоснабжение, обеспечение связи и 
общественной безопасности и подготовка 
избирательных участков», - подчеркнул  
глава облизбиркома Юрий Андриенко. Как 
отметил глава региона, «власть и избирком 
должны сделать все для обеспечения 
«кристальной легитимности» избиратель- 
ной кампании на всех ее этапах - от 
выдвижения кандидатов до подсчета 
голосов». Одной из важнейших задач, 
по мнению и Сергея Морозова и Юрия 
Андриенко, станет обеспечение условий 
для повышения явки избирателей для 
обеспечения максимальной легитимности 
выборного процесса.

Встреча с банкирами 

В ходе XX Петербургского 
экономического форума 16 июня врио 
губернатора Сергей Морозов провел встречу 
с координатором региональных программ 
Всемирного банка в Российской Федерации 
Михаилом Бунчуком и координатором 
программ в сфере инвестиционной поли-
тики, инноваций и конкурентоспособности 
Сильви Боссутро. Стороны обсудили 
сотрудничество в сферах улучшения 
инвестиционного климата и системы 
привлечения инвестиций механизмов ГЧП 
в инфраструктурных проектах, социальной 
сфере, инновационной политике.

назначение довыборов Зсо

В ходе 98-го заседания облизбиркома 
одобрен законопроект «О внесении 
изменений в отдельные законодательные 
акты Ульяновской области», утверждены 
результаты ежемесячного учета эфирного 
времени, выделяемого региональным 
радиоканалом на освещение партийной 
деятельности, рассмотрен блок вопросов, 
связанный с подготовкой к выборам 
губернатора Ульяновской области: принят 
календарный план мероприятий по 
подготовке к проведению губернаторских 
выборов, установлено число лиц, подписи 
которых необходимо собрать для под- 
держки выдвижения кандидата на 
должность главы региона.  Кроме того, в ходе 
заседания были назначены дополнитель-
ные выборы депутата Законодательного 
собрания Ульяновской области пятого 
созыва по Карсунскому одномандатному 
избирательному округу № 1, которые 
также состоятся в единый день голосования  
18 сентября 2016 года.

открытие 
представительства 

В Ульяновской области открылось  
первое в России представительство 
Европейского союза тхэквондо. Оно будет 
работать в рамках соглашения между 
регионом и одной из ведущих спортивных 
федераций Европы. Документ подписали 
врио губернатора Сергей Морозов и 
президент Европейского союза тхэквондо 
Сакис Прагалос. Также на встрече с участием 
руководителей европейского и российского 
тхэквондо принято решение о том, что 
Ульяновск в ближайшее время примет 
два крупных турнира по паратхэквондо. В 
октябре этого года на базе региональной 
школы тхэквондо пройдет чемпионат 
России, а в мае 2017 года в Ледовом дворце 
«Волга-Спорт-Арена» - чемпионат Европы.

полёт на «Руслане»

Рабочее колесо для гидроагрегата 
Усть-Среднеканской ГЭС весом в 85 
тонн доставил из Санкт-Петербурга в 
аэропорт Магадан «Руслан» ульяновской 
авиакомпании «Волга-Днепр».  Сейчас 
на ГЭС работают два временных агрегата. 
Новый позволит станции вырабатывать 
дополнительную энергию. По плану на ГЭС 
должно функционировать четыре агрегата, 
но к возведению заключительной машины 
приступят только в случае достаточного 
спроса со стороны потребителей энергии.  
Как и в прошлый раз, колесо турбины 
доставили в Магадан самолетом, так как 
доставка на морском судне занимает 
слишком много времени - порядка 3 - 4 
месяцев.
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Итоги Национального 
рейтинга АСИ 
обсудили  
в Ульяновске на Совете 
региональных  
и местных властей.

ДаРья СуДаРева �

Минувшая суббота началась для 
Ульяновска с муниципального фору-
ма «Ульяновская область - для жизни, 
для успеха, для человека» в рамках 
XIII сессии Совета региональных и 
местных властей.

Делегаты от всех муниципальных 
образований области, федеральные 
и региональные эксперты приняли 
участие в нескольких тематических 
«круглых столах» и дискуссионных 
площадках. Одна из них была посвя-
щена нынешнему состоянию эконо-
мики в регионе и поддержке предпри-
нимательских инициатив. 

Модераторами-экспертами встре-
чи выступили и.о. министра развития 
конкуренции и экономики Вадим Пав-
лов и председатель рабочей группы по 
проверке эффективности исполнения 
поручений губернатора с мероприя-
тий, проведенных по вопросам разви-
тия бизнеса Исаак Гринберг. Вместе с 
руководителями муниципальных цен-
тров поддержки предприниматель-
ства, главами поселений и представи-
телями власти они обсудили вопрос 
формирования благоприятного дело-
вого климата в регионе и предприни-
маемые меры господдержки малого и 
среднего бизнеса. 

Минус пять позиций 
Главной темой, с которой начали 

свое выступление докладчики, стал 
прошедший в Санкт-Петербурге 

международный экономический фо-
рум, где также активно обсуждались 
вопросы развития бизнеса. 

В пятницу, 17 июня, Агентство 
стратегических инициатив (АСИ) 
объявило двадцатку лидеров Нацио-
нального рейтинга состояния инвести-
ционного климата в регионах. Первую 
строчку, как и в прошлом году, заняла 
Республика Татарстан. Ульяновская 
область открыла вторую десятку. 

Всего Национальный рейтинг 
охватил 76 субъектов Российской 
Федерации. Он был составлен на 
основе 45 показателей, объединенных 
в 4 направления: регуляторная среда, 
институты для бизнеса, инфраструк-
тура и ресурсы, поддержка малого 
предпринимательства.

Московские эксперты оценили 
регионы по каждой из категорий, 
основываясь на результатах опросов 
предпринимателей. В итоге субъек-

ты распределили по пяти группам. 
Стоит отметить, что наш регион хоть 
и остался в двадцатке лидеров, но не-
много сдал свои позиции -  в прошлом 
году Ульяновская область заняла 5-е 
место, а в 2014 году - 4-е. «Есть на-
правления, по которым другие регио-
ны начали развиваться быстрее, чем 
мы. Одним из ключевых составных 
этого рейтинга является оценка пред-
принимателей - социологические 
опросы эффективности деятельности 
мер, предпринимаемых регионами 
в сфере развития малого и среднего 
бизнеса. Это определенное подспорье 
для нас, чтобы мы себя подстегнули 
и вышли на более высокие места», - 
прокомментировал Павлов. 

200 миллиардов  
от малого  
и среднего бизнеса

Местные специалисты подчерки-
вают, что сектор малого и среднего 
бизнеса развивается все стремитель-
ней. Так, за последние десять лет 
вклад бизнеса в региональную эконо-
мику составил более 200 млрд рублей, 
а объем инвестиций превысил сумму 
в 50 миллиардов. 

«По состоянию на 1 июня в регио-
нальном секторе МСП создано 6286 
новых рабочих мест. Это практически 
1/3 часть от всех созданных рабочих 
мест в области», - подчеркнул дирек-
тор департамента государственных 
программ развития малого и средне-
го бизнеса Николай Зонтов. Он и 
его коллеги уверены, что в условиях 
экономической и политической не-
стабильности только предпринима-
тели продолжают удерживать свои 
позиции и при этом развивать произ-
водство. Заявление аргументировали 
тем, что только за пять месяцев теку-
щего года в регионе зарегистрировано 
3,5 тысячи новых субъектов малого и 
среднего предпринимательства, ког-
да как их общее количество -  
57 тысяч. 

Из пятёрки - в двадцатку 
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Несмотря на отказ ОАК от 
производства Ту-204СМ, самолеты 
серии еще пользуются спросом. 

киРиЛЛ Шевченко  �

Новая модификация самолета Ту-204 готовится к сер-
тификационным испытаниям, после которых Ульяновский 
авиазавод «Авиастар-СП» может получить новый заказ. 

Компания «Туполев» готовит к сертификационным 
испытаниям новую модификацию среднемагистрального 
самолета Ту-204-300-100, сообщил «Интерфакс-АВН» ис-
точник в авиапроме. 

«Первый полет самолет этой модификации выполнил в 
начале июня. В ближайшее время он будет предъявлен на 
сертификационные испытания для получения дополнения 
к сертификату типа по главному изменению», - сказал со-
беседник агентства. 

По сравнению с уже сертифицированным самолетом 
Ту-204-100, модификация Ту-204-300-100 имеет несколько 
иной салон, доработанный с учетом требований специаль-
ного летного отряда «Россия». Кроме того, будут внесены 
определенные изменения в состав бортового оборудова-
ния. 

На первом этапе в модификацию Ту-204-300-100 на 
авиазаводе в Ульяновске могут быть достроены и переобо-
рудованы не менее  десяти самолетов семейства Ту-204. 

Добавим, что, как заявил вчера РИА «Новости» управ-
ляющий директор «Авиастар-СП» Андрей Капустин, 
сегодня идут переговоры о поставке в 2017 - 2018 годах 
Управлению делами Президента РФ еще трех Ту-204-300. 
«Перспективы Ту-204-300 я оцениваю как краткосрочные, 
но сейчас обращения по этим машинам продолжаются. 
Интерес проявляет, например, такая компания, как «Почта 
России»… Есть также интерес к этому самолету со стороны 
китайских компаний», - сообщил Капустин.

Напомним, что в этом году ульяновские авиастроите-
ли передадут специальному летному отряду «Россия» два  
Ту-204-300.

Ту-204: третье дыхание?

Бизнесу предложили взять 
шефство над родниками 

киРиЛЛ Шевченко  �

В Сенгилее прошло выездное заседание 
аграрного комитета Законодательного со-
брания, посвященное  состоянию родников 
и источников питьевого водоснабжения в 
районе. 

Глава комитета Виктор Антипов акцен-
тировал внимание на необходимости инвен-
таризации водных источников и водоводов. 
В Ульяновской области около 1500 родников, 
и многие из них требуют благоустройства. 

Участники заседания отметили крайнюю 
изношенность старых водопроводных сетей в 
районе, поэтому все средства коммунальные 
службы, как правило, тратят на устранение 
порывов. Еще одна проблема - периодиче-
ское отсутствие воды в селах в летний пери-
од, когда население поливает свои приуса-
дебные участки, а также незаконные врезки 
в водопроводные трубы. Нагрузка на старые 
водопроводы выросла с увеличением объе-
мов потребления воды. Сети в районе требу-
ют капитального ремонта, и для полного его 
выполнения необходимо, согласно предва-
рительным подсчетам специалистов, около 
90 млн рублей. Это - колоссальные средства, 
получить которые единовременно невозмож-
но. Антипов отметил, что в данном вопросе 
местной власти нужно проявлять большую 
активность, готовить проектно-сметную 
документацию и добиваться совместно с 
депутатами ЗСО включения объектов водо-
снабжения в государственную программу по 
ремонту водопроводных сетей.  

При обсуждении вопроса сохранности 
родников было отмечено, что за последние 
три года на частные средства в области бла-
гоустроены около 130 водных источников. 
Бюджетные деньги на благоустройство род-
ников не выделялись с 2011 года, однако в 
мае 2016 года на эти цели из областного бюд-
жета направлено 5 млн рублей. В богатом 
родниками Сенгилеевском районе предпо-
лагается привести в порядок пять объектов - 
в населенных пунктах Артюшкино, Головка, 
Каменный Брод, Никольское и Елаур. 

Виктор Антипов сообщил, что круп-
ным предприятиям будет предложено взять 
шефство над родниками, обеспечивающи-
ми Сенгилей питьевой водой. По его мне-
нию, ответственность за конкретный род-
ник должен нести тот собственник, на чьей 
территории расположен водный источник: 
либо это предприятие, либо администрация  
поселения. 

По информации директора департамента 
природопользования и экологии области Да-
нилы Урдина, органы местного самоуправ-
ления по распоряжению врио губернатора 
начали проводить работу по паспортизации 
родников. За местными администрациями 
закреплено 180 объектов, 86 родников - за 
частными предприятиями и организа-
циями, 69 - за старостами сел и активными 
гражданами, 55 - за муниципальными пред-
приятиями коммунального хозяйства, 46 - за 
религиозными организациями, 41 - за об-
разовательными учреждениями, 19 - за про-
чими бюджетными организациями. Создан 
Атлас родников Ульяновской области, в ко-
тором описаны 536 источников.

15,768 
МиллиаРдоВ Рублей 
инВестиций будет 
Вложено  
В 25 ноВых пРоектоВ, 
котоРые начнут 
РеалиЗоВыВаться  
В ульяноВской 
области В этоМ году.
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Главной задачей сле-
дующей пятилетки 

Сергей Морозов назвал опе-
режающее индустриальное 
развитие, формирование эко-
номики, основанной на зна-
ниях. «Если хотите, - сказал 
врио губернатора, - это новая 
экономическая политика». 

Она подразумевает ка-
чественную реформу управ-
ления, борьбу с коррупцией, 
диверсификацию экономики, 
модернизацию действую-
щих предприятий, развитие 
конкуренции и взращивание 
«национальных чемпионов» 
в среде местных предпри-
нимателей, улучшение инве-
стиционного и делового кли-
мата, развитие человеческого 
потенциала и активизацию 
межрегиональной и между-
народной деятельности. 

«Включаться в эту ра-

боту надо без промедления, 
- заявил Сергей Морозов, 
- не жалеть ни времени, ни 
средств».

Первые ходы, отметил 
глава региона, уже сделаны. 
Определены промышленные 
направления, в которых об-

ласть будет стараться стать 
лидером, - биотехнология, 
возобновляемая энергетика и 
транспорт. Определено ядро 
новой экономики - «Техно-
полис». Начата на региональ-
ном уровне реализация На-
циональной технологической 

инициативы. Осуществля-
ются поддержка  и развитие 
малого и среднего предпри-
нимательства.

В ближайшее время 
предстоит освоить мировые 
практики привлечения ин-
вестиций, модернизировать  
сельское хозяйство (подроб-
ный план с целевыми пока-
зателями, которых должен 
достичь агропром области к 
2020 году, готов), изменить в 
соответствии с вызовами вре-
мени социальную политику, 
решить проблемы жилищно-
коммунального комплекса, 
экологии и дорог. 

«Народная губернатор-
ская программа направлена 
на коренное изменение эко-
номической модели роста 
и качества жизни ульянов-
цев, - резюмировал Сергей  
Морозов.

Власть
Ульяновская правда
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Сергей Морозов: 
я не имею права подвести 
президента и нашу команду

Экспорт  
как драйвер роста 
На Санкт-Петербургском 
международном экономическом 
форуме Сергей Морозов 
выступил на панельной сессии 
«Регионы России - ключевые 
точки роста».

Олег ДОлгОв  �

В дискуссии по важнейшим 
социально-экономическим вопро-
сам развития экспортного потенциа- 
ла РФ, внешнеэкономической дея-
тельности регионов России приняли 
участие министр экономического 
развития Алексей Улюкаев, генераль-
ный директор Агентства стратегиче-
ских инициатив Андрей Никитин, 
президент Торгово-промышленной 
палаты Сергей Катырин, главы экс-
портно ориентированных регионов, 
представители организаций инфра-
структуры поддержки экспорта, от-
раслевые ассоциации. По словам мо-
дератора, генерального директора АО 
«Российский экспортный центр» Пе-
тра Фрадкова, до 85 процентов рос-
сийского экспорта обеспечивается за 
счет региональных производителей. 
Экспорт является одним из важней-
ших драйверов экономического и со-
циального развития региона.

В своем выступлении врио гу-
бернатора Ульяновской области 
Сергей Морозов  сосредоточился 
на вопросе импортозамещения с 
привлечением иностранных инве-
стиций и рассказал о роли, которую 
играет наш регион в развитии экс-
портного потенциала своих пред-
приятий.  

«За 10 лет экспортные постав-
ки в Ульяновской области увеличи-
лись в два раза. По итогам первого 
квартала 2016 года они составили  
187 процентов, и последние майские 
показатели не хуже. Мы изучили 
опыт наших коллег - Калуги и Та-
тарстана. И сейчас очень активно 
реализуем программу по привлече-
нию инвестиций, которая дает нам 
возможность привлечь в регион но-
вые инновационные технологии, - 
отметил  Морозов. - В этом году мы 
планируем на территории региона 
реализовать 12 инвестпроектов. Не-
давно у нас открылся крупнейший 
в мире станкостроительный завод 
«ДМГ МОРИ». Подписывая согла-
шения с нашими международными 
партнерами, мы договорились, что в 
регион придут комплектаторы, ко-
торые привезут свои технологии.  В 
результате Ульяновская область при-
ступает к строительству большого 
парка комплектаторов для станко-
строительной отрасли страны».

По мнению Сергея Морозова, 
именно в такую инфраструктуру и 
надо вкладывать государственные и 
частные средства. «Это и есть инте-
грация через производственные це-
почки мировых компаний, которые 
приходят в регион: инвесторы помо-
гают продвигать свою продукцию, 
производимую в Ульяновской обла-
сти, за пределы РФ», - заявил он.

Кроме того, в своем выступле-
нии глава региона коснулся про-
блемы возврата НДС и получения 
предприятиями кредитов. «Если 
мы сможем найти решение данных 
вопросов, это станет большим ша-
гом в поддержке экспортно ориен-
тированных компаний и  в развитии 
экспорта в России в целом», - сказал 
врио губернатора. 

Также участники сессии обсу-
дили синхронизацию работы ре-
гиональных механизмов поддержки 
экспорта и инструментов,  действую-
щих на федеральном уровне, и внес 
свои предложения по организации 
этой работы.  «Если бы федеральный 
центр помог нам с обучением кадров, 
это значительно бы облегчило задачу 
регионов. Уже сейчас в рамках про-
граммы моногородов в «Сколково» 
обучается достаточное количество 
управленческих команд, во многих  
других образовательных семинарах 
участвуют сотрудники муниципаль-
ного уровня», - озвучил свою пози-
цию Сергей Морозов.

Основной зада-
чей на ближай-

шие пять лет глава ре-
гиона назвал сохранение 
темпов роста экономи-
ки. Для этого необходи-
мо эффективно и ра-
ционально использовать 
средства бюджетов всех 
уровней. Улучшать ин-
вестиционный климат и 
развивать предпринима-
тельскую деятельность 
(здесь Морозов отметил, 
что, согласно последнему  
рейтингу инвестицион-
ной привлекательности 
регионов, обнародован-
ному Агентством стра-
тегических инициатив 
в пятницу, 17 июня, на 
ПМЭФ-2016, наша об-
ласть снизила показа-
тели по ряду пунктов, 
а значит, нам есть куда 
расти). Развивать соб-
ственные производства 
и систему жилищно-
коммунального хо-
зяйства. Работать в 
направлении сдержи-
вания роста цен и та-
рифов. Развивать че-
ловеческий потенциал.  

Игорь Тихонов, 
вице-спикер Законодательного 

собрания, заместитель 
секретаря регионального 

отделения 
«Единой России» по 

агитационной работе, 
победитель праймериз 

по Ульяновскому 
одномандатному округу № 187. 

- Игорь Викторович, чего вы 
ждете от выборов?

- Победы. 
- А чего опасаетесь...  если 

чего-то опасаетесь?
- Опасаюсь, что выборы вновь 

будут «грязными», что снова 
всплывут «грязные» технологии, 
от которых мы стремимся из-
бавиться.

- Какой процент явки и ка-
кой процент набранных голо-
сов по единому списку устро-
ит партию?

- Максимальный. Думаю, что 
будет хорошо, если по обоим по-
казателям получится более 50 
процентов. 

- Насколько хороша пред-
выборная программа, сфор-
мированная в Ульяновской 
области?

- Идеала не существует. Но 
уверяю, наша программа отра-
жает интересы всей области и 
интересы конкретных людей. Ее 
единственная цель - повысить 
качество жизни ульяновцев. 

Блиц-интервью 
«Ульяновской правды»

НЭП для области

Анатолий Бакаев,  
председатель 
Законодатель-
ного  собрания 
Ульяновской 
области,  член 
регионального по-
литсовета  «Еди-
ной России»:  «Я 
проголосовал  за 
своего друга, Сер-
гея Ивановича Мо-
розова.  Я  хорошо 
знаю и глубоко 
уважаю  Андрея 
Шадышкова,  но он 
молодой политик,  
его время придет 
позже». 

фото  
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товке предвыборной программы 
партии  приняли участие спе-
циалисты, неравнодушные люди, 
общественники. Все инициативы 
были обработаны в рамках рабо-
чих групп и представлены на рас-
смотрение председателю комис-
сии. В результате мы получили 
очень достойный рабочий доку-
мент», - подчеркнул Тихонов.

Совершенствовать модели 
соцподдержки. И в кратчай-
шие сроки провести большую 
управленческую реформу.

«я не сверну с этого пути, - 
закончил Сергей Морозов, - я 
не имею права подвести прези-
дента и нашу команду». 

 Также в ходе конференции 
была утверждена предвыборная 
программа регионального отде-

ления «Единой России». Как 
сказал презентовавший Игорь 
Тихонов, главной задачей про-
граммы является повышение 
качества жизни жителей ре-
гиона. «Для этого необходимо 
продолжать те начинания, ко-
торые есть в экономике, инве-
стиционной политике, продол-
жать реализовывать партийные 
проекты. Все это отражено в 
программе партии. В подго-
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василиса КраснОва �

Укрепление экономической базы 
муниципалитетов, их бюджетной са-
мостоятельности является одним из 
приоритетов государственной полити-
ки РФ. Об этом регулярно напоминает 
президент страны Владимир Путин, но 
на деле финансовое положение муни-
ципальных образований по-прежнему 
оставляет желать лучшего. 

Что нужно, чтобы изменить си-
туацию, 18 июня в облправительстве 
обсудили участники тематического 
«круглого стола», посвященного эко-
номике и бюджетно-финансовому со-
стоянию местного самоуправления. 
Мероприятие прошло в рамках XIII 
сессии Совета региональных и мест-
ных властей.

По словам министра финансов 
Ульяновской области Екатерины Буц-
кой, в муниципальных образованиях 
региона наблюдается ежегодный рост 
объема собственных доходов. По срав-
нению с 2005 годом этот показатель 
увеличился в 1,9 раза: с 3,9 миллиар-
да  рублей до 7,3 миллиарда по итогам 
2015 года. Однако доля межбюджет-
ных трансфертов из регионального 
бюджета за этот период также сильно 
выросла. Если в 2005 году их удельный 
вес составлял 49,6  процента в общем 
объеме доходов муниципалитетов, то 
в 2015-м он вырос до 64,3 процента. 

- Высокий уровень финансовой за-
висимости муниципалитетов приводит 
к тому, что происходит ослабление за-
интересованности органов местного 
самоуправления в повышении качества 
управления общественными финанса-
ми, - отмечает председатель комиссии 
Общественной палаты региона по раз-
витию реального сектора экономики, 
агропромышленного комплекса и фор-
мированию благоприятного делового 
климата Татьяна Дейкун. - Учитывая, 
что наполнение бюджета в основном 
зависит от решений, принимаемых на 
другом уровне, органы местного само-
управления ориентированы на выпол-
нение указаний вышестоящих властей 
и практически не реализуют собствен-
ные инициативы.

Проблему признают и сами ре-
гиональные власти: эффективное 
социально-экономическое развитие 
муниципального образования зависит 
от многих факторов, однако с данной 
задачей могут справиться только фи-
нансово самостоятельные муници-
пальные образования. Вопрос лишь в 
том, по какому пути двигаться. Один 
из вариантов - сохранить дотации, но 
изменить механизм их распределе-
ния. Стоит отметить, что в сфере меж-
бюджетных отношений область уже 

применяет ряд инструментов, выпол-
няющих стимулирующую функцию. 
Дополнительные средства на развитие 
из регионального бюджета, например, 
выделяются муниципалитетам, до-
стигшим наилучших результатов по 
увеличению налогового потенциала. 
Другой вариант - передать на местный 

уровень или, по крайней мере, увели-
чить нормативы отчислений по феде-
ральным и региональным налогам, но 
уменьшить долю финансовой помощи. 
Главный вопрос - готовы ли сами орга-
ны местного самоуправления уйти от 
иждивенческой позиции и зарабаты-
вать на жизнь самостоятельно? 

- Этот спор идет давно. На феде-
ральный уровень поступает много 
обращений от муниципальных обра-
зований с просьбой отдать им налог 
на прибыль и НДС, но, на наш взгляд, 

это не во всех муниципалитетах даст 
должный эффект, поскольку не везде 
есть крупные предприятия, дающие 
большую прибыль, - уверена Екатери-
на Буцкая. - Развитие малого и сред-
него бизнеса может принести больше 
пользы. В этом году мы передали с 
регионального уровня на уровень му-
ниципальных районов норматив от-
числений налога, взимаемого в связи 
с применением упрощенной системы 
налогообложения в размере десяти 
процентов. И можно идти дальше по 
закреплению на местах именно тех до-
ходных источников, которые есть во 
всех муниципальных образованиях. 

Сами руководители городских 
округов, муниципальных районов и по-
селений, присутствовавшие на «круг- 
лом столе», однозначно за финансо-
вую независимость. Кроме налогов от 
малого и среднего бизнеса, они просят 
передать на уровень муниципалитетов 
и транспортный налог или его часть, а 
также увеличить долю отчислений по 
НДФЛ. Среди других предложений 
участников встречи - предусмотреть 
компенсации из федерального бюдже-
та выпадающих доходов за предостав-
ление налоговых вычетов и различных 
льгот, установленных законодатель-
ством РФ. 

Сразу несколько делегатов выска-
зались против переноса предельного 
срока уплаты имущественного налога, 
который является одним из основных 
доходных источников муниципали-
тетов, с 1 октября на 1 декабря. На-
помним, соответствующие изменения 
должны вступить в силу в этом году.

- У нас и в прошлом году возникли 
определенные проблемы, связанные с 
оповещением граждан, - говорит на-
чальник финансового управления 
администрации города Ульяновска 
Александр Бармин. - Если раньше 
рассылка писем производилась начи-
ная с апреля - мая и люди оплачивали 
задолженность до начала сезона отпу-
сков, то в прошлом году рассылка про-
изводилась в июле и августе, когда ча-
сти жителей просто не было в городе 
- многие даже не получили эти пись-
ма. Это, безусловно, повлияло на дис-
циплину оплаты имущественного на-
лога. я думаю, что не только у нас, но 
и во многих других муниципалитетах 
возросла недоимка. Перенос сроков на 
декабрь еще больше осложнит финан-
совое положение муниципалитетов. 

Все озвученные в ходе «круглого 
стола» предложения вошли в общую 
резолюцию муниципального форума 
«Ульяновская область - для жизни, 
для успехов, для человека!» и XIII 
сессии Совета региональных и мест-
ных  властей. 
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Поступления налоговых  
и неналоговых доходов 

бюджетов муниципальных 
образований  

Ульяновской области

Межбюджетные трансферты

В курсе дела

3,9

7,3

3,8

13,1

Котельные Вешкаймского района 
войдут в состав «Облкомхоза»

Этот проект станет очередным этапом 
программы модернизации теплоисточни-
ков региона. На данный момент в Веш-
каймском районе находится 26 источни-
ков теплоснабжения. Из них 10 находятся 
на балансе ОГКП «Облкомхоз», 12 под-
ведомственны министерству образования 
и науки и обеспечивают теплом школы и 
детские сады, котельная рабочего поселка 
Чуфарово является муниципальной, три 
котельные районного центра - Вешкаймы 
- находятся на балансе МУП «УК ЖКХ». 
Второй этап модернизации теплоэнергети-
ческого комплекса Вешкаймского района 
предполагает обновление оборудования и 
передачу на баланс государственного пред-
приятия трех котельных МУП «УК ЖКХ» 
и котельную в Чуфарово. 

Ульяновский речпорт  
снижает цены на теплоходные 
прогулки по Волге в будни

В 2016 году Ульяновский речной порт 
решил перейти на дифференцированную 
тарифную политику с целью повышения 
доступности речного транспорта. Так, с 
понедельника по среду прогулка по Вол-
ге на теплоходе обойдется дешевле, чем в 
выходные. Также в эти дни дополнитель-
ная скидка в 20% будет предоставляться 
пенсионерам, инвалидам I и II групп. В 
четверг, пятницу и выходные - субботу и 
воскресенье - цена на билеты осталась на 
уровне прошлого года. Напомним, дети 
до 5 лет проезжают бесплатно. Именин-
ники в день рождения и молодожены в 
день бракосочетания могут покататься  
бесплатно.

Tele2 покрыла сетью 3G  
ещё 30 малых населенных пунктов 
Ульяновской области 

С начала 2016 года доступ к мобиль-
ному Интернету Tele2 получили жители 
следующих сел: Барановки, Прибрежного, 
Тушны, Слободы-Выходцева, Поливанова, 
Лесной Хмелевки, Кадышева, Белозерья, 
Покровского, Вышек и еще 20 малых на-
селенных пунктов Ульяновской области. 
В настоящий момент сеть 3G охватывает 
территорию, где проживает 77% населе-
ния Ульяновской области. Во втором по-
лугодии 2016 года техническая служба 
оператора продолжит расширять емкость 
Сети в регионе и настраивать оборудова-
ние в районах, где проект уже завершился. 
Всего до конца года Tele2 планирует инве-
стировать в развитие Сети на территории 
Ульяновской области 450 млн рублей.

«Группа ГАЗ» и ПАО «Сбербанк» 
подписали соглашение  
о стратегическом сотрудничестве

Документ, подписанный на Петербург-
ском международном экономическом фо-
руме,  предусматривает участие Сбербанка 
в инвестиционных проектах «Группы ГАЗ» 
с общим объемом предполагаемого финан-
сирования до 5 млрд рублей в 2016 - 2017 го-
дах в рамках общего кредитного лимита до  
35 млрд рублей. Кроме того, в документе 
отмечается заинтересованность сторон в 
развитии взаимодействия по ряду направ-
лений, в том числе эффективному разме-
щению временно свободных финансовых 
ресурсов компании, внедрению современ-
ных банковских технологий управления 
финансовыми ресурсами и продуктами, 
комплексному банковскому обслуживанию 
открытых в Сбербанке счетов компании и 
повышению операционной эффективности 
за счет оптимизации бизнес-процессов и 
технологий.

Электростанции ОЭС  
Средней Волги снизили 
выработку электроэнергии 

По оперативным данным, выработка 
электроэнергии электростанциями опе-
рационной зоны ОДУ Средней Волги в 
мае 2016 года  составила 7,65 млрд кВт*ч, 
что ниже  уровня прошлого года  на 12,8%. 
Наибольшее снижение выработки элек-
троэнергии в мае 2016 года наблюдалось 
в Саратовской области (-21,9%), Самар-
ской области (-16,6%), Ульяновской обла-
сти (-14,4%). Снижение выработки про-
изошло за счет уменьшения выработки 
ГЭС, АЭС, а также снижения выработки 
ТЭС и электростанций промышленных 
предприятий, что обусловлено работой 
по диспетчерскому графику и режимом 
работы промышленных предприятий  
соответственно.

Ульяновские муниципалитеты - 
за финансовую независимость
Готовы ли органы местного самоуправления  
уйти от иждивенческой позиции?

С увеличением 
числа предпри-

нимателей значительно 
увеличились и налоговые 
поступления. По трем ви-
дам налоговых отчислений 
- упрощенной системе на-
логообложения, налогу на 
вмененный доход и патент-
ной системе - за неполные 
полгода субъекты МСП 
принесли казне 1,15 милли-
арда рублей. 

Проблемы 
предпринимателей 
решит стандарт

В ходе «круглого стола» 
был рассмотрен и процесс 
внедрения специально-
го стандарта обеспечения 
благоприятного делового 
климата в муниципальных 
образования региона. 

«За последнее время 
правительством была про-
ведена большая работа по 
составлению нормативно-
правовой базы по взаимо-
действию бизнеса и органов 
власти. Отмечу, что данный 
стандарт - один из важней-
ших стратегических доку-
ментов», - отметил Зонтов. 

Напомним, соответ-
ствующий документ был 
подписан врио губернато-
ра Сергеем Морозовым в 
октябре 2014 года. 

Нормативно доку-
мент определяет  ответ-
ственность должностных 
лиц. Ключевыми пун-
ктами стандарта являют-
ся установление ответ- 
ственности госслужащих 
за убытки, причиненные 
представителям малого и 
среднего бизнеса в резуль-

тате незаконных действий 
или бездействия, а также 
утверждение компенсации 
предпринимателям поне-
сенных затрат или упущен-
ной выгоды, связанных с 
реализацией инвестицион-
ного проекта, в случае не-
законной отмены органом 
власти ранее принятых 
решений. На сегодняшний 
день все районы области 
приняли необходимые до-
кументы для реализации 
данного стандарта. С точки 
зрения качества подготов-
ленных документов луч-
шими муниципальными 
образованиями стали город 
Димитровград, Мелекес-
ский и Барышский райо-
ны. «Они наиболее широко 
раскрывают суть тех задач, 
которые отражены в стан-
дарте», - пояснил Зонтов. 

В ближайших пер-
спективах формирования 
благоприятного инвести-
ционного климата у мест-
ных предпринимателей 
стоят две главных зада-
чи - обеспечение высоко-
го уровня практического 
применения стандартов на 
местах и расширение ис-
следований комфортности 
ведения бизнеса. «В бли-
жайшее время Корпораци-
ей по развитию предпри-
нимательства совместно 
с правовым управлением 
администрации губернато-
ра будет проведен анализ 
внедрения стандарта и его 
практического влияния 
на ситуацию в МО. Наша 
ключевая задача не нака-
зать, а выявить слабые ме-
ста и устранить их», - поды- 
тожил Николай Зонтов.

Из пятёрки - в двадцатку 
стр.   3
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Подводя итоги ра-
боты площадки, 

эксперт отметил главный 
положительный момент: 
«Здесь я услышал успешные 
истории советов многоквар-
тирных домов и ТСЖ, кото-
рые в Ульяновске есть. Это 
те герои нашего времени, 
которые смогли преодолеть 
все сложности, с которы-
ми сталкиваются в много-
квартирном доме, изменить 
жизнь жителей дома к луч-
шему. Очень важно, что за-
рождаются добрососедские 
отношения, направленные 
на то, чтобы познакомиться 
друг с другом, обменяться 
опытом и научиться при-
нимать коллективные реше-
ния».

Людмила Хохлова, пред-
седатель ТОС «Близнецы», 
рассказала об энергосбе-
регающих мероприятиях, 
которые жильцы провели в 
доме собственными силами. 
Они сэкономили 760 ты-
сяч рублей и стали меньше 
платить за теплоснабжение. 
«Сэкономить энергию мож-
но несколькими способами: 
поставить прибор погодно-
го регулирования, заменить 
окна на пластиковые, уста-
новить энергосберегающие 
лампы, - рассказывает Хох-
лова. - Мы решили начать 
с самого дорогого, но одно-
временно и самого эффек-
тивного способа - установки 
прибора Это вложение оку-
пилось за год».

Председатель ТОСа 
привела точные цифры: по 
сравнению с точно таким 
же соседним домом, за год 
они потребили 929 гигака-
лорий вместо 1396, размер 
платы составил 135 рублей 
с квадратного метра - поч-
ти вдвое меньше, чем рань-
ше. Деньги, накопленные за 
счет экономии, направили 
на дальнейшую тепловую 
защиту дома: установили 
теплосберегающие окна и 
двери в подъездах. 

Хохлова заметила, что 
информацию о том, как 
можно и нужно экономить, 
она вместе с коллегами по-
лучила на обучающих кур-
сах от проекта «Управдом». 
«Еще мы поняли, как от-
стаивать свои права перед 
управляющей компанией, 
эффективно управлять до-
мом, находить со всеми об-
щий язык», - добавила пред-
седатель.

Минус ОДН -  
это не фантастика 

Благодаря постоянному 
повышению квалификации, 
председатель ТСЖ «Луч» 
Александр Потапов сумел 
добиться того, что его дом 
номер 32 на улице Про-
мышленной в Ульяновске 
получил минусовую циф-
ру в строке «ОДН». Это не 
фантастика, это комплекс 
мер, которое ТСЖ при-
нимало на протяжении не-
скольких лет.

Когда вступил в силу 
354-й закон, жилищно-
коммунальный комплекс 
получил эти три «бодря-
щие» буквы - ОДН. Обще-
домовые нужды - это раз-
ница между общедомовыми 
и индивидуальными при-
борами учета. Раньше назы-
валась выпадающими дохо-
дами. Чтобы разница была 

точной, нужно, во-первых, 
установить эти самые обще-
домовые приборы, иначе 
придется платить по проект-
ному нормативу, который не 
всегда совпадает с реальным 
потреблением. «Мы устано-
вили приборы еще в 2006 
году и увидели, что разница 
колоссальная, - рассказыва-
ет Потапов. - Также счетчи-
ки установили абсолютно 
во всех квартирах. Но ОДН 
все равно выскакивали. По-
чему? Выяснили множество 
причин, которые примени-
мы к каждому дому».

Среди них Потапов 

назвал чистое воровство, 
когда люди ставят на счет-
чики магнит, который 
останавливает его работу; 
передачу недостоверных 
показаний с приборов; пла-
тежи по нормативу, а не по 
количеству реально потре-
бленных ресурсов; плохое 
состояние инженерных си-
стем, протечки в подвалах. 

Также председатель отме-
тил, что важно синхронно 
снимать показания со всех 
счетчиков: управляющая 
компания проверяет обще-
домовые приборы в опреде-
ленный день, нужно, чтобы 
к этому времени были дан-
ные от всех собственников, 
тогда получится точная 
цифра. 

Какие именно нужно 
ставить счетчики - тоже 
важно. «Во всех квартирах 
у нас стоят одинаковые 
новые счетчики высокой 
точности. Когда мы устано-
вили двухтарифные счет-
чики на свет в подъездах 
(ночью платим в два раза 
дешевле), то получили ми-
нусовую цифру за ОДН по 
электроэнергии», - говорит 
Александр Потапов.

Чтобы исключить во-
ровство и подачу недосто-
верных показаний, можно 
выносить приборы на лест-
ничную площадку или уста-
новить современную систе-
му автоматизированного 
сбора данных со всех при-
боров в доме. Если в старом 
фонде это делать очень до-
рого и не всегда возможно, 
то хотя бы в новостройках 
стоит изначально планиро-
вать систему так. «Мы до-
несли эти предложения до 
правительства и надеемся, 
что обязательность таких 
мер закрепят законодатель-
но», - прокомментировал 
Александр Козлов.

«Сегодня очень важно 
повышать качество оказы-
ваемых жилищных услуг. 
Для таких целей введен 
инструмент лицензиро-
вания управляющих ор-
ганизаций. Важно, чтобы 
потребители знали, каким 
образом можно защитить 
свои права, если управля-
ющая компания ненадле-
жащим образом оказывает 
услуги», - добавил феде-
ральный эксперт.

Где копить  
на капремонт?

ЕвгЕния ШЕпЕлЕва �

Региональная программа капи-
тального ремонта была опубликована 
в мае 2014 года. После этого собствен-
никам было предоставлено шесть ме-
сяцев для того, чтобы определиться со 
способом накопления средств в своем 
доме: специальный счет или счет ре-
гионального оператора. 

Дома, собственники которых не 
определились с данным вопросом, ав-
томатически попадали на общий счет.

Основной принцип «общего котла» 
- платят все, а ремонтируются по уста-
новленной очереди. Собственникам не 
нужно думать о том, сколько денег они 
собрали и хватит ли их для производ-
ства тех или иных работ. За качеством 
и сроками следит региональный опе-
ратор.

Сегодня в Ульяновской области 
лишь десять процентов домов копят 
деньги на ремонт на собственном сче-
те. Но все чаще жители обращаются в 
Фонд модернизации ЖКХ с просьбой 
перевести их деньги из общей копилки 
в их собственную. Об этом говорила 
директор Фонда Нина Сидоранова 
в недавнем интервью «Ульяновской 
правде».

«Собственники становятся более 
грамотными и начинают понимать, 
как отремонтировать свой дом рань-
ше. Можно воспользоваться счетом, 
имея только тридцать процентов от 
необходимой суммы. Заключить дого-
вор с подрядчиком - он получит аван-
сом эти тридцать процентов, а осталь-
ное - в рассрочку, например, в течение 
двух лет. Спецсчет позволяет жильцам 
более гибко распоряжаться средства-
ми. Но, хочу заметить, что это имеет 
смысл только для больших домов, ко-
торые реально могут что-то накопить. 
Маленькому дому выгоднее копить у 
регионального оператора».

К теме капитального ремонта об-
ращались на субботнем муниципаль-
ном форуме. Модератор площадки 
по ЖКУ, исполнительный директор 
Школы грамотного потребителя Алек-
сандр Козлов напомнил, что к 2020 
году в рамках стратегии ЖКХ соот-
ношение накоплений на спецсчете и у 
регионального оператора должно быть 
в пропорции пятьдесят на пятьдесят.

«Но здесь не должно быть гонки 
за показателями, - заметил он. - Все 
должно исходить из понимания, на-
сколько собственники готовы к само-
стоятельному накоплению. Ведь им 
придется самостоятельно планировать 
расходование средств, заключать до-
говоры с подрядчиками, следить за ка-
чеством проводимых работ. Если соб-
ственники еще не созрели для этого, то 
и гнаться за открытием спецсчета я бы 
не рекомендовал».

Пока в целом по стране только каж-
дый десятый дом копит средства авто-
номно. То есть Ульяновская область со 
своими показателями вписывается в 
общефедеральную статистику. «План-
ка 50 на 50, обозначенная в стратегии, 
установлена. Стоит к ней стремиться. 
Но не ради статистики, а осознанно, - 
прокомментировал Козлов. - Нужно 
последовательно проводить работу 
среди населения, показывая как плю-
сы, так и минусы открытия спецсчетов. 
Должна быть объективная картина».

До 2020 года осталось чуть больше 
трех лет. Александр Козлов считает, 
что за это время вполне возможно до-
стичь планируемого показателя есте-
ственным образом. «Несколько лет 
назад еще никто не верил, что в стране 
появится новая система капитального 
ремонта, что мы начнем накапливать 
средства самостоятельно. Это было из 
области фантастики. Многие считали, 
что этого никогда не будет. За два - три 
года может измениться многое. Тем 
более что собственники с каждым го-
дом становятся все более активными, 
просвещенными. Проект, который ор-
ганизуется Школой грамотного потре-
бителя, тоже лепту свою вносит. Нель-
зя не отметить Ульяновскую область. 
Потому что в нашем рейтинге регио-
нальных проектов она всегда в десятке 
лучших по стране».

Жилищные уроки

18.03.2016. Ульяновск. Федеральный эксперт, исполнительный директор 

Школы грамотного потребителя александр козлов (в центре) принял 

Участие в работе регионального ФорУма «ЖкХ - новое качество», 

организованного по инициативе гУбернатора сергея морозова и при 

поддерЖке «единой россии».  

Фото Сергея ершова
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«Ульяновской правды» 

Заочно повысить свою 
квалификацию в сфере 
жилищно-коммунального 
хозяйства, получить базо-
вые знания по основным 
вопросам можно на сайте 
проектшгп.рф.
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Свободное время

алЕксандр кныШ �

В кино известный артист и теле-
ведущий Андрис Лиелайс переиграл 
неисчислимое количество американ-
цев и всяких других иностранцев. 
Преимущественно почему-то шпио-
нов и прочих нехороших людей. Но 
в реальной  жизни этот улыбчивый 
обаятельный прибалт мало похож на 
лазутчика и диверсанта. 

В этом мы лично убедились во 
время встречи с актером.

- В конце мая этого года испол-
нилось бы 63 года Александру 
Абдулову, с которым вы вместе 
снимались в фильме «Ниоткуда 
с любовью, или Веселые похоро-
ны», мистически ставшим для 
актера одной из последних ки-
норабот. Каким вам запомнился 
Александр Гаврилович на самом 
исходе своей жизни и карьеры?

- Во-первых, он был потрясаю-
ще коммуникабельный и легкий в 
общении человек. С первой встречи 
снимал все барьеры между собой и 
любым самым обыкновенным чело-
веком. Обидеть и разозлить его было 
делом практически невозможным. 
Хотя некоторым особо «талантли-
вым» вашим коллегам это удавалось. 
Ну да и черт с ними. Александр Гав-
рилович был не из тех напыщенных 
звезд, с которыми всегда ощущаешь 
некую неприятную дистанцию. Это, 
во-вторых. Он входил в студию, и тут 
же что-то едва уловимо менялось. Без 
пафоса, как будто светлее и солнечнее 
становилось. Самое непонятное для 
меня до сих пор: он же в тот момент 
уже был смертельно болен. Но никто 
даже не догадывался об этом. Даже 
подумать было невозможно, что че-
рез полгода мы его потеряем.

- Такой актер, как Абдулов, по-
вашему, скоро появится вновь?

- А такие актеры уже есть. Про-
сто они не всегда попадают в нужное 
время и в нужное место. Необхо-
дима стартовая роль, каковой для 
Александра Гавриловича стал образ 
юноши-медведя в «Обыкновенном 
чуде» Марка Захарова. И не надо 
ждать второго Абдулова. Это бес-
смысленно - его не будет. Но профес-
сионалы равного дарования уже есть 
среди нас. Они ходят рядом в ожида-
нии своего звездного часа. Просто их 
пока еще не снимает никто.

- Первую свою заметную ки-
нороль Луриха в фильме «Ре-
спублика Вороньей улицы» вы 
сыграли в 13 лет. Старт был 
ярким, а дальнейшая кинока-
рьера после картин «Следстви-
ем установлено», «Постарайся 
остаться живым» и «Воспи-
тание жестокости у женщин и 
собак» казалась завидной. Но в 
1992 - 2001 годах вас не было ни 
в латышском, ни в российском 
кино. Что случилось?

- Великолепный советский кине-
матограф умирал. Да что там кино! 
Реформировался сам Советский 
Союз. Рушилась огромная страна. 
Создавались новые государства, как 
моя Латвия, например. Я в этом уча-
ствовал. Не опускал руки. Тогда же 
появлялось новое, по-настоящему 
независимое телевидение. Став од-
ним из создателей новой телекомпа-
нии, я вместе с друзьями занимался 
производством телевизионных но-
востей. Как мог, зарабатывал день-
ги, продавая свои видеоматериалы 
международным телекомпаниям. 
Потом я ушел в рекламу. Затем вер-
нулся обратно в кино, став востребо-
ванным в качестве фактурного ак-
тера на роли заграничных шпионов  
(улыбается).

- Режиссеры и впрямь уже 15 
лет используют ваши типаж и 
фактуру, чтобы показать зло-
вещий образ плохого американца 
или европейца. Вы поддаетесь 
или стремитесь исподволь раз-
рушить устоявшийся десятиле-
тиями образ главного внешнего 
врага из империи зла?

- У меня с подросткового возрас-
та складывались очень сложные от-
ношения с советской властью. Я же 
родился в Риге. Это портовый город, 
откуда до социалистической, но, по 
сути, всегда остававшейся буржуаз-
ной Европы можно было на пароме 
попасть за полдня. Я «вдышал» воз-
дух свободы. В кино всегда понимал, 
что я играю, изображая очередного 
классового врага. И с чем играюсь. 
Советские закрепощенные люди, 
такой официоз в костюмах, всегда 
вызывали у меня непреодолимое 
желание немножко расколоть, спро-
воцировать их. Этим я занимался и 
занимаюсь в кино. Люди, особенно 
в политике, даже на региональном 

уровне, сами дают повод, когда пере-
нимают сегодня все не самое лучшее 
у СССР. Каждый мой иностранец 
поэтому, как роль, это крик больной 
души: «Ты же живой человек, рас-
слабься, будь проще, будь собой!». 
Это как у Олега Ивановича Янков-
ского в «Том самом Мюнхгаузене»: 
«Улыбайтесь, господа!..». Квинтэс-
сенцией стала роль американца Кот-
тэма в недавнем российском сериале 
«Паук». В нем я, как эпатаж свобод-
ного человека перед винтиками си-
стемы, достиг на сегодняшней день 
наивысшей точки как главный аме-
риканский шпион отечественного 
кино.

- Андрис Юрович, ваше недавнее 
участие в околополитической 
телепрограмме на одиозном 
НТВ вызвало недоумение даже 
у политических противников, 
не разделяющих ваших взглядов. 
Зачем соглашались?

- До меня в этой программе был 
писатель Отто Озолс. Достойно вы-
ступил. И я подумал, почему бы нет. 
Многие убеждали: «Главное - не 
спорь. Скажи в первые две минуты 
то, что считаешь главным и важным, 
а потом забудь все сказанное. Нервы 
целее будут». Но все равно я шел на 
тот эфир с тяжелым сердцем. Теперь 
понимаю, не нужно в таком участво-
вать. Я физически заболел после съе-
мок на НТВ. У каждого своя правда, 
и она кровоточит. А стиль телекана-
ла в том, что тебя бьют по этой ране 
ногами. Подобные телепроекты 
только для того, чтобы проораться 
друг на друга, выплеснуть на ауди-
торию негативные эмоции. Проку от 
подобных передач - ноль целых одна 
сотая…

Я как эпатаж свободного человека  
перед винтиками системы

Андрис Лиелайс:Молодые художники  
изобразят землю Пластова

анна ТищЕнко �

В Ульяновской области стартовал ежегодный, пятнадцатый 
по счету, всероссийский пленэр «Земля Аркадия Пластова». 

Мероприятие проходит в рамках VI Международной ассам-
блеи художников «Пластовская осень» и посвящено 125-летию со 
дня рождения народного художника СССР Аркадия Пластова.

В этом году 50 молодых художников примут участие в тра-
диционных памятных мероприятиях - посетят родину Пласто-
ва - село Прислониха, где возложат цветы на могилу живопис-
ца. Творческие занятия для художников начались 16 июня, а 
19 июня трое воспитанников Карсунской детской школы ис-
кусств и их наставники отправились в город-герой Брест для 
участия в выставке, посвященной 75-летней годовщине Побе-
ды в Великой Отечественной войне.

«Ульяновский край богат талантами. Уже в течение 15 лет 
на родине выдающегося художника Аркадия Пластова прохо-
дит детский пленэр, посвященный его имени.  Традиционно он 
организуется при поддержке главы региона Сергея Морозова. 

Тема этого года - «Изображение земли Аркадия Пластова».  
Мы увидим и постоянных участников, и тех, кто приехал к нам 
впервые. Юные художники из Саранска, Пензы, Тольятти, Мо-
сквы, Челябинска, Ульяновской области съехались на родину 
великого живописца Аркадия Пластова, чтобы продемонстри-
ровать свои таланты и воздать дань памяти нашему земляку», 
- отметила министр искусства и культурной политики Татьяна 
Ившина.

«Каждый год наша детская школа искусств совместно с 
Ульяновским региональным отделением Союза художников 
России выбирает профессора пленэра, которому предстоит 
обозначить задачи для участников, провести серию мастер-
классов и отобрать лучшие работы по итогам съезда. В этом 
году нами были выбраны сразу два наставника: заслуженный 
художник РФ, обладатель серебряной медали Российской 
академии художеств Борис Склярук и заслуженный худож-
ник РФ, обладатель серебряной медали Союза художников 
России Станислав Слесарский», -  рассказал организатор 
пленэра, директор Карсунской детской школы искусств  
Владимир Фролов.

За годы проведения пленэра его участниками стали пред-
ставители Казахстана, Беларуси, Киргизии, Армении, а также 
25 регионов России. Планируется, что каждый регион - участ-
ник пленэра 2016 года сформирует выставку работ, которую 
представит на своей территории.

дарья сударЕва �

Всероссийский Гончаров-
ский праздник отмечается в 
стране 38 лет подряд и приуро-
чен ко дню рождения известно-
го писателя.

На родине Ивана Гончарова 
мероприятие прошло с размахом 
- все воскресенье, с утра до позд-
него вечера, в парке «Винновская 
роща»  работали площадки и вы-
ставки, проводились конкурсы, 
мастер-классы и показывались 
спектакли.

Главной темой минувшего 
праздника  стала «Великие сим-
биряне - И.А. Гончаров и Н.М. 
Карамзин». Творчество Карам-
зина на празднике было отраже-
но в работе нескольких площа-
док. Всего же в парке работали 
30 образовательных, выставоч-
ных, театральных, музыкаль-
ных, поэтических и игровых 
площадок учреждений куль-
туры региона. Свои выставки 
подготовили краеведческий 
музей, художественный му-
зей и Государственный архив. 
Ульяновский театр кукол им. 
В.М. Леонтьевой и Театр юного 
зрителя «Nebolshoy театр» по-
казали свои постановки детям и 
взрослым. 

Но центральным событием 
празднования стало вручение 
Международной литературной 
премии имени И.А. Гончарова. 
Торжественная церемония со-

стоялась на обновленной летней 
эстраде парка. 

В номинации «Мастер ли-
тературного слова» (присуж-
дается писателям или поэтам 
за вклад в развитие традиций 
реалистической литературы) 
победили Николай Коняев из 
Санкт-Петербурга (книга «Не-
удавшийся побег») и Евгений 
Анташкевич из Москвы (романы 
«Хроника одного полка. 1915.  
В седле» и «Хроника одного пол-
ка. 1916. В окопах»). 

Ульяновец Евгений Сафро-
нов победил в номинации «Уче-
ники И.А. Гончарова» (сборник 
«Ерошкин - предсказатель из 
Кувая. Повести и рассказы»). 

Научные сотрудники ИРЛИ 
(Пушкинский Дом) РАН Алек-
сандра Романова и Алла Остров-
ская из Санкт-Петербурга взяли 
приз в номинации «Наследие 
И.А. Гончарова: исследования 
и просветительство» за уни-
кальный труд  «И.А. Гончаров. 
Библиографический указатель 
(1832 - 2011)».

Николай Коняев высоко 

оценил уровень подготовки к 
празднику и был приятно удив-
лен, что в нашем городе любят 
и помнят своих выдающихся 
земляков. «Я даже не ожидал, 
что на Симбирской земле на-
столько чтят великих писате-
лей и поэтов, любят литературу. 
И, наверное, дороже всех номи-
наций то, что я встретил здесь 
единомышленников, друзей», - 
отметил писатель.

Врио губернатора Сергей 
Морозов поздравил лауреатов 
с получением премии, а всех 
ульяновских писателей -  с 65-
летним юбилеем региональ-
ного отделения Союза писате-
лей России: «Благодарю всех 
за плодотворную работу в Год 
литературы! Именно благода-
ря вам Ульяновск был признан 
самым читающим регионом 
России и вошел в Сеть креа-
тивных городов ЮНЕСКО в 
направлении «Литература», что 
открывает новые возможности 
для развития. Вы продолжаете 
традиции литературы и являе-
тесь достойными наследника-
ми своих предшественников. 
Ваши труды являются куль-
турным достоянием не только 
Ульяновской области, но и всей 
Российской Федерации». 

Большая культурная про-
грамма завершилась вы-
ступлением Ульяновского 
государственного академиче-
ского симфонического оркестра  
«Губернаторский».  

Ульяновск отпраздновал  
день рождения Гончарова

Но центральным событием празднования стало вручение 
Международной литературной премии имени И.А. Гончарова. 
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Гнев и возмущение охвати-
ли всех трудящихся завода им. 
Володарского, когда радио при-
несло известие о бандитском на-
лете германских фашистских из-
вергов на мирные города нашей 
Родины. 22 июня на стадионе 
собрались рабочие, инженерно-
технические работники, служа-
щие и их семьи...

С презрением говорили они о 
кровожадных фашистах. С боль-
шим подъемом принимают со-
бравшиеся резолюцию. В ней да-
ется клятва быть верным Родине, 
Правительству, честно и само-
отверженно трудиться на своих 
постах, а в случае необходимости 
- сменить станок и рабочий ин-
струмент на боевое оружие.

В резолюции записано: «Фа-
шистские банды будут разбиты и 
развеяны. Мы выполним и пере-
выполним производственное за-
дание. Еще теснее сплотимся во-
круг ленинского ЦК. По первому 
зову правительства выступим на 
защиту социалистического От-
ечества. Рабочие завода просят 
правительство издать Указ об 
удлинении рабочего дня».

Газ. «Пролетарский путь»,  
№ 146, 24 июня 1941 г.

Строкой архивных 
документов

Ровно 75 лет назад на рас-
свете вражеские войска напали 
на нашу Родину. Трудно пове-
рить, что прошло три четверти 
века с тех трагических собы-
тий. Но чем дальше они уходят 
в прошлое, тем больше мы по-
нимаем исторический масштаб 
великого подвига, совершен-
ного нашей страной, всем на-
родом, разгромившим фашизм 
и предотвратившим порабоще-
ние человечества.

Героический подвиг со-
ветских воинов бессмертен в 
веках. Но, к сожалению, все 
меньше в живых остается этих 
героев. По последним данным, 
в области проживают более 
23 тысячи ветеранов Великой 
Отечественной войны, в том 
числе 284 инвалида, 870 участ-
ников, 210 солдат последнего 
военного призыва, 112 жите-
лей блокадного Ленинграда 
и участников обороны горо-
да, 161 несовершеннолетний 
узник фашизма, больше 16 ты-
сяч тружеников тыла, почти 53 
тысячи вдов ветеранов.

Мы в неоплатном долгу 
перед ними, и наша святая 
обязанность сделать для вете-
ранов все возможное - обеспе-
чить их заботой и вниманием. 
Ежегодно участники Великой 
Отечественной войны про-
ходят диспансеризацию, им 
предоставляется ежемесячная 
денежная компенсация рас-
ходов на оплату жилищно-
коммунальных услуг, сертифи-
каты на получение жилья.

22 июня в каждом муници-
пальном образовании региона 
состоятся митинги-реквиемы, 
церемонии возложения цветов 
к памятникам героям Великой 
Отечественной войны. Будут ор-
ганизованы тематические книж-
ные выставки, показы кинофиль-
мов. В школах пройдут траурные 
линейки, уроки мужества.

Дорогие участники Вели-
кой Отечественной войны, 
труженики тыла, блокадники, 
бывшие узники фашистских 
лагерей, вдовы фронтовиков и 
дети войны! Никто и никогда 
не забудет ваш неоценимый 
вклад, жертвы на алтарь Вели-
кой Победы, ваше мужество, 
храбрость и героизм! Крепкого 
здоровья вам и семейного бла-
гополучия, большого счастья, 
понимания, благодарности 
окружающих.

Врио губернатора 
Ульяновской области                           

С.И. Морозов

ОбращениеВ первых схватках с врагом
В. КоржуноВ, офицер �

Июньские дни 41-го… Грозные, 
тревожные дни. Весть о нападении 
фашистской Германии на нашу Ро-
дину всколыхнула весть личный 
состав Ульяновского краснозна-
менного танкового училища имени  
В.И. Ленина.

22 июня 1941 года состоялся ми-
тинг, на котором курсанты, коман-
диры и политработники заклейми-
ли позором фашистских агрессоров 
и поклялись сражаться с врагом до 
его полного разгрома. Сразу же по-
сле митинга десятки рапортов по-
ступили на  имя начальника учили-
ща с просьбой направить на фронт в 
действующую армию.  

26 июня по приказу командую-
щего войсками Приволжского во-
енного округа в училище  развер-
нулось  формирование танкового 
батальона из числа отличников боевой 
и политической подготовки. Танковый  
батальон был сформирован в невидан-
но короткий срок. В составе экипажа 
были только что окончившие учили-
ще ульяновские комсомольцы.  Утром 
27 июня  в полной боевой готовности 
с танками Т-34  и БТ  ульяновский ба-
тальон отбыл  на фронт. 

Командиром батальона был на-
значен капитан Николай Антонович 
Дорошкевич. Это был опытный  тан-
кист, человек исключительной сме-
лости. Даже в тяжелые минуты боя 
он не терял хладнокровия и точного 
расчета.  

Первое боевое крещение танки-
сты получили в бою под  Лепелем. 
Танковая рота под командованием 
летейнанта Муравьева  в течение 
трех часов отражала атаки  превос-
ходящих сил противника. Танкисты 
уничтожили несколько артиллерий-
ских орудий и большое количество 
солдат и офицеров противника. 

В боях закалялись воины, приоб-
ретали умение побеждать врага. Осо-
бенно упорные и ожесточенные бои  
развернулись под Оршей.  Восемь 
суток, днем и ночью ульяновский 
танковый батальон вел здесь бои с 
превосходящими силами танков и 
пехоты  противника, наступавшими 
вдоль шоссе Витебск - Орша. 

Танковая рота под командовани-
ем лейтенанта Позубняка подпусти-
ла гитлеровскую колонну на рассто-
яние 300  метров и открыла огонь из 
засады. Первый немецкий танк оста-
новился и вспыхнул. Бой сразу при-
нял острый характер.  Грохот пушек,  
вой мин, трескотня пулеметов сли-
лись в общий грозный гул.  Ярким 
пламенем горели два подожженных 
гитлеровских танка. Перевернулся  
немецкий бронетранспортер.

И всюду, несмотря на неравную 
схватку, с большим героизмом сра-
жались ульяновские воины. Так, 
лейтенант Давыдов и курсант Редь-
ко, оставив горящий танк, огнем пу-
лемета сдерживали атаку противни-
ка до вступления в бой подошедшей 
Московской пролетарской дивизии. 

Танковая рота, которой коман-
довал лейтенант Позубняк утром  
7 июля 1941 года атаковала враже-
ские позиции в районе станции Сен-
но.  Танк командира роты вырвался 
вперед. Его метким выстрелом была  

подожжена вражеская машина. Но 
тут появилось еще три средних танка 
противника.  Экипаж принимает 
бой.  Первый выстрел - и головной 
вражеский танк подбит. Остальные 
повернули назад и позорно бежали 
с поля боя. 

Комсомолец Жигунов, увидев 
обоз гитлеровцев, устремился на 
него - стальная машина  крушила 
все на своем пути. А лейтенант Бул-
данчев,  заметив стрелявшую враже-
скую пушку, направил на нее свой 
танк.  Через несколько мгновений 
гитлеровское орудие вместе с расче-
том было уничтожено. 

В ходе боя  командир взвода 
лейтенант Карпенко обнаружил раз-
вернувшуюся за высотой вражескую 
батарею, которая вела ожесточенный 
бой. Ее нужно было уничтожить как 
можно быстрее. Лейтенант по радио 
отдает приказ  атаковать батарею.  

- Полный вперед! - громко ко-
мандует он своему водителю. 

В боевом порядке, «уступом», 
танки устремляются на батарею. В 
оптический прицел Карпенко  ве-
дет  расчет вражеского орудия. И в 
тот же момент нажимает на ножной 
спуск. Гитлеровцы были уничтоже-
ны, но почти сразу же другое орудие 
ударило по левому борту танка. От 
попадания  вражеского  снаряда  воз-
ник огонь, но машина продолжала 
двигаться. В это время другой сна-
ряд прямым попаданием пробил ле-
вый борт, и тем не менее  охваченная 
пламенем машина продолжала дви-
гаться на батарею. Вот она подмяла 
одно орудие  гитлеровцев, расчет со-
седнего орудия в панике разбежался. 
Горящий танк двигался по инерции, 
пока не взорвался. Экипаж погиб, 
выполнив  до конца свой воинский 
долг. Другие танки довели до конца 
разгром вражеской батареи.

Под Сенно фашистам не уда-
лось с ходу прорвать нашу оборону. 
Встретив стойкое сопротивление на-
ших воинов, они откатились назад.

В этих боях командир капитан 
Дорошкевич был тяжело ранен и 
впоследствии эвакуирован в тыло-
вой госпиталь.

После двух месяцев непре-
рывных тяжелых боев воины 
ульяновского батальона  были вы-
ведены в тыл на переформирование. 
За боевое отличие некоторым кур-
сантам на фронте  были присвоены 
командирские звания.  Часть курсан-
тов в сентябре возвратилась для про-
должения учебы в училище. Капитан 
Дорошкевич  после госпиталя тоже 
возвратился в училище. В 1942 году, 
когда развернулась битва на Волге,  
капитан Дорошкевич с группой сво-
их воспитанников был направлен на 
Сталинградский фронт. Он коман-
довал полком, затем бригадой, совер-
шил много боевых подвигов. В 1943 
году  в одном из боев славный герой 
был смертельно ранен. 

Опыт первых боев с немецко-
фашистскими захватчиками  много-
му научил танкистов. Он тщательно 
изучался в училище и послужил 
делу подготовки высококвалифици-
рованных кадров.  

Ульяновская правда,  
22 июня 1966 года

Боевой привет с фронта

Стиль, орфография, пунктуация сохранены  
в соответствии с оригиналами

бандитам за их чудовищные зло-
деяния, за убийства наших бра-
тьев, сестер, стариков, матерей, 
детей, за разрушенные города, за 
сожженные села и деревни.

А вы, молодые друзья мои, рас-
тите скорее, мы отстоим ваше буду-
щее, мы разгромим кровавый фа-
шизм и обеспечим вам счастливую 
жизнь для плодотворной работы 
на благо нашей любимой родины и 
всего прогрессивного человечества. 
Вы будете жить радостно.

С красноармейским приве-
том вам Петр Федоров».

«Пролетарский путь»   
№ 69 от 22 марта 1942 г.

…в посылке письмо 
четырнадцатилетней 

девочки:
«Здравствуй, дорогой защит-

ник родины! Поздравляю Вас с 
25-летней годовщиной Великой 
Октябрьской революции и желаю 
новых боевых успехов. Я учусь в 
4 классе 21-й школы города Улья-
новска. Учусь сейчас на отлично и 
даю обещание закончить год тоже 
на отлично.

Коллектив завода КИП, 
на котором работает мой отец, 
шлет Вам праздничные подар-
ки. Я от себя и от отца добавляю 
к посылке бритву и общую те-
традь. Желаю Вам на одном из 

ее листов сообщить нам о 
разгроме врага.

Пионер Алла Па-
щенко».

«Пролетарский 
путь»  № 240  

от 10 октября 1942 г.

17 апреля 1942 года 
в нашей газете был 

помещен очерк  о семье 
советских патриотов,  
о капитане Железняке
«С первых дней войны нахожусь 

я на фронте и все это время не пере-

ставал думать о вас», - писал весной 
Михаил своим родным. Он писал 
отцу - рабочему фабрики имени 
Горького - о своих боевых делах, о 
ненависти своей к врагам, о наме-
рении вернуться домой только по-
бедителем.

«Недалек тот день, когда мы со-
трем с лица земли ненавистных за-
хватчиков. Тогда мы снова соберемся 
все вместе и со всем советским наро-
дом достойно отметим нашу побе-
ду». Слова сына напомнили Влади-
миру Лазаревичу Железняку о годах 
гражданской войны, напомнили ему 
те дни, когда он громил вместе с бое-
выми друзьями-красногвардейцами 
немецких оккупантов.

Получив сообщение о том, что 
его сын награжден боевой медалью, 
Владимир Лазаревич был удовлет-
ворен. Сын продолжил дело отца! 
Недавно Владимир Лазаревич по-
лучил новое письмо от капитана 
Михаила Железняка:

«Здравствуйте, дорогие! На 
ваши письма отвечаю регулярно. Я 
жив, здоров и продолжаю громить 
врага. Сегодня хочу вас еще раз по-
радовать. Я вторично представлен 
к правительственной награде - на-
гражден орденом Красной Звезды. 
Я хорошо понимаю, что вы тоже 
гордитесь этой наградой, так как 
живете одними мыслями, одними 
стремлениями со мной. Призываю 
вас работать лучше, а это значит гро-
мить фашистов».

«Пролетарский путь»   
№ 247 от 18 октября 1942 г.

Лучшему врачу-
преподавателю 

фельдшерско-акушерской 
школы

«Товарищ Панов! Я, Ваш уче-
ник, сейчас нахожусь на фронте 
и самостоятельно работаю. Ис-
кренне благодарю Вас за те тру-
ды, которые Вы вложили в наше 
воспитание. Они зря не пропали. 
Сейчас приходится ежедневно 
практически применять знания, 
полученные от Вас. Мы не только 
стали медицинскими работника-
ми, но и хорошими охотниками, 
уничтожающими фрицев.

Вы воспитали и закалили нас в 
духе преданности своей родине и не-
нависти к фашизму, а это много зна-
чит: кто ненавидит - тот побеждает!

С боевым приветом, старший 
военфельдшер И.П. Миронов».

«Пролетарский путь»   
№ 283 от 2 декабря 1942 г.

«Обстрелом  из 
минометов был контужен 
наш командир, старший 
лейтенант Пустовалов.  

Его заместитель 
товарищ Аникин принял 

командование.
Он шел вперед, неся на плече 

автомат. Немцы открыли ураган-
ный огонь из минометов и авто-
матов. Пули сыпались, как град, 
мины ложились рядом с бойца-
ми, но бойцы не дрогнули. Сосре-
доточив свои силы, укрывались в 
окопе, мы вели огонь по немцам.

Вот уже ранен санитар. Убит 
коммунист Бузин. Умирая, он 
сказал: «Товарищи, я ранен», и 
взмахом руки успокоил нас: «Я 
буду жить». Раскрыл рот, при-
поднялся на руки. Мы подхвати-
ли верного товарища.

Деревушка, которую зани-
мал враг, представляла груду 
развалин. За речушкой, где на-
ходились немцы, в овраге, за бу-
рым ручьем какая-то старушка 
укрывала свою корову. Но когда 
кругом стали рваться мины, ста-
рушка кинулась в село, оставив 
свою скотину в укрытии. Немцы 
бесчеловечно разбили деревню 
артиллерийскими снарядами. На 
берегу ручья когда-то были дома, 
но теперь видны только щепки, 
плавающие в воде ручья.

Товарищ Акинин получил 
смертельное ранение, подошед-
шие бойцы поспешили вынести 
его из обстрела, но Акинин ска-
зал: «Отходите сами, бесполезно 
меня выносить». Окинул  при-
сутствующих взглядом, спросил, 
где командир, вспомнив разговор 
с командиром, сказал: «Так мы и 
не покурили с ним в последний 
раз!» Пристально посмотрел на 
бойцов, с трудом приоткрыл рот. 
Лицо его покрылось синевой. 
Акинина, бойца и командира, 
верного сына советской родины 
не стало. Похоронили мы его в 
районе боев на опушке леса и с 
удвоенной силой стали теснить 
проклятого врага.

Бои продолжались. Населе-
ние той местности, женщины и 
дети, уходили в лес от гитлеров-
ских разбойников. Мы яростно 
бились. Немец откатился. Не за-
будутся нами павшие товарищи, 
их честность в бою с врагами ро-
дины. Мы отомстим за них.

М.Марков».
«Пролетарский путь»  

№ 294 от 25 декабря 1942 г.

«Дорогой боец  и брат, 
поздравляю Вас с новым  

1942 годом, годом 
полного уничтожения 

гитлеровцев  и 
освобождения нашей 

земли от всех 
гитлеровских полчищ.

Уничтожайте врага так, 
как уничтожали мы их в 1918 
году. Я сам старый партизан, а 
сейчас тоже работаю на про-
изводстве, помогаю фронту.

…Пусть мой скромный 
подарок в этот день, день 
нового года, напомнит, что 
мы всегда с вами. И, если 
нужно, будет, пойдем на 
фронт, чтобы уничтожить 
окончательно и беспово-
ротно врага».

Петр Иванович 
Азарников, член артели 
им.Куйбышева».

«Пролетарский 
путь»  № 362 от 25 

декабря 1941 г.

Фронтовые письма... 
За их потемневшими и 
полуистлевшими листками 
стоит невероятно огромная 
человеческая цена Победы. 
В посланиях с фронта, 
в датах их написания, в 
названиях мест их отправки, 
в скупых обмолвках о 
готовящихся операциях и, 
главное, в их настроении - 
история войны. Эти письма 
не просто ее свидетельства 
- это послания для нас, 
потомков победителей. 
Чтобы помнили. Не забыли 
о том, каких жертв и 
лишений стоила Победа. К 
счастью, эстафета поколений 
продолжается. Память 
о подвиге отцов и дедов, 
идеалы мира, правды и 
справедливости мы передаем 
уже нашим потомкам - 
нашему будущему. Чтобы не 
было больше войны. И пусть 
всегда будет мир!

Вот такое письмо 
получила ученица  6 

класса, пионерка Аня 
Злыднева:

«Дорогая сестрица! Во-
первых, благодарю за вашу по-
сылку и поздравление с новым 
годом. Во-вторых, позвольте пе-
редать вам пламенный красноар-
мейский привет и пожелать вам 
новых успехов в 1942 году.

Мы, бойцы красной армии, 
заверяем наш народ, что фашизм 
будет не только разгромлен, но 
и полностью уничтожен. Уже 
сейчас «непобедимая» армия 
Гитлера в панике бежит, бро-
сая машины и вооружение. Уже 
теперь тысячи немцев, выгнан-
ные смелыми налетами бойцов 
Красной Армии из теплушек на 
мороз, нашли себе могилу в рус-
ских снегах.

Но это не все. Я приложу все 
усилия к тому, чтобы ни одного 
немца не осталось на нашей тер-
ритории. Уже больше тридцати 
фашистов нашли могилу от моей 
руки, но еще больше их найдет ее 
в будущем. За счастливое буду-
щее без войн и кровопролитий, 
за мирный труд, за свободу и 
справедливость не жаль жизни. 
И мы добудем в будущем году 
счастливую жизнь, мы добудем 
ее даже в том случае, если все 
силы ада будут против нас.

Спасибо за подарок. С приве-
том, сержант С.Снежков».

«Пролетарский путь»   
№ 19 от 23 января 1942 г.

Письмо бригадиру 
пошивочного цеха 

Ульяновского 
промкомбината 

Любови Петровне 
Самсоновой  от сестры  

из освобожденного 
советского города 

Ефремова:
«Трудно подобрать слова  

для определения личности этих 
бандитов. В деревне, где мы 
жили, они резали скотину, били 
кур, гусей, угоняли скот, изби-
вали всех людей, не разбирая 
пола и возраста, выгоняли ноче-
вать на улицу. По деревне теперь 
страшно пройти. В Калакине 
осталось двадцать домов. Отсту-
пая, они сжигали все деревни. В 
Кругликах расстреляли колхоз-
ника за то, что у него не было 
керосина. Убивали, если в доме  
не было картошки.

Двадцать три дня мы жили 
как в аду. И когда по деревне про-
ехала наша разведка, мы не пове-

рили своим глазам. У нас одно 
желание. Чтобы наши бойцы не 
выпустили ни одного мерзавца с 
нашей земли».

«Пролетарский путь»  
№45 от 24 февраля 1942 г.

Письмо лейтенанта 
связи Чумакова семье 

Мошковых:
«Дорогой друг Игорь! Вся 

ваша семья работает, выполняя 
заказы родины. Работают они, 
судя по всему, не считаясь с за-
тратой сил и времени. Это очень 
хорошо. Передай им всем огром-
ное спасибо. Кончится война, и 
навещу Ульяновск, приду, чтобы 
отблагодарить твоих родителей, 
деда с бабушкой и дядей. Как бы 
я хотел быть членом вашей заме-
чательной семьи!»

«Пролетарский путь»  
№ 47 от 25 февраля 1942 г.

Вот письмо 
Константина Мошкова, 

летчика, находящегося  
на фронте:

«Здравствуйте, дорогие мама, 
батька, Леня, Вера, Толя и Игорь. 
Всем вам памятно, что мне хоте-
лось защищать любимую родину, 
будучи не просто военным, но 
военным с партийным билетом. 
Желание мое исполнилось. Я 
член партии. В моем левом кар-
мане - красный билетик, который 
мне вручен в один из промежут-
ков между боями с оголтелым 
врагом…

Как чувствует себя батько? 
Поди, ворчит и по-старому за 
троих ворочается в цехе? Хоро-
ший у нас батько, Леня. Спасибо 
ему за все…»

«Пролетарский путь»  
№ 47 от 25 февраля 1942 г.

В едином стремлении 
Около двух месяцев 

прошло с тех пор, как 
работница фабрики 

«КИМ» т. Поборцева 
послала подарок на 

фронт. И вот  
т. Поборцева получила 

ответ - фронтовое 
письмо. Командир   

т. Деев пишет ей:
«Сегодня получил я послан-

ный вами подарок. Принимая 
его, я почувствовал ту любовь, 
которой окружают Красную Ар-
мию трудящиеся нашей люби-
мой социалистической родины…

Все трудящиеся нашей стра-
ны, бойцы и командиры встреча-
ют славный юбилей Красной Ар-
мии. Уверен, что ваш коллектив 
и Вы, Зоя, не подкачали и заняли 
подобающее место в юбилей-
ном соревновании. Жду ответа. 
Пишите о ваших личных произ-
водственных успехах и успехах 
вашего коллектива. Желаю вам 
наилучших успехов на производ-
стве и в вашей личной жизни.

Остаюсь с боевым фронто-
вым приветом Деев Василий  Ва-
сильевич».

Ответ   
Зои Поборцевой:

«Сегодня для меня и для 
нашего коллектива большая ра-
дость - пришло письмо от Вас. 
Мы читали его во время обеден-
ного перерыва. Я и весь наш кол-
лектив поздравляем Вас с 24-й 
годовщиной Красной Армии и 
желаем боевых успехов в разгро-
ме фашизма. А час окончатель-
ного разгрома не далек.

Людей роднит не только 
кровь матери, но и единые мыс-
ли, единые стремления. Стрем-
ление фронта и тыла одни - по-
скорее уничтожить врага. В 
результате соревнования имени 
24-й годовщины РККА стаха-
новцы Новиченок, Аксенова, 

Салопаев выполняют план на 
двести и более процентов. Я с на-
чала отечественной войны пере-
шла работать непосредственно 
в цех и осваиваю специальное 
оборудование, готовлюсь стать 
помощником механика, чтобы в 
нужную минуту заменить ушед-
ших на фронт мужчин.

Шлем Вам свой горячий при-
вет и пожелание скорей разгромить 
озверелые банды фашизма. Желаю 
здоровью и успехов в победе. При-
вет всем боевым товарищам.

Зоя Поборцева».
«Пролетарский путь»   

№ 47 от 25 февраля 1942 г.

Фронтовики - детям 
Воины Красной Армии 

особенно горячо любят 
наших детей. Любовь 
эту они выражают в 

тысячах трогательных 
писем детям. Вот 

одно из таких 
писем, адресованное  

воспитанникам 
Ульяновсккую детского 
сада имени Крупской:

«Родные мои! За вашу за-
боту о воинах Красной Армии. 
За ваши подарки приношу вам 
искреннюю благодарность. 
Заверяю вас, что буду бес-
пощадно мстить фашистским 
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